

Eine Ikone der Eisenbahngeschichte: Botschafter-Lokomotive Frankreichs „La France“

Ein stählernes Monument europäischer Kulturgeschichte, eine Ikone der Eisenbahnhistorie, die perfekte Vereinigung von Technik und Eleganz – nicht nur Fachleute kommen ins Schwärmen, wenn sie von der französischen Schnellzug-Dampflokomotive mit dem symbolträchtigen Namen „La France“ sprechen.

Zahlreiche Legenden ranken sich um diese Lok der sogenannten „Pacific-Bauart“. Manche sagen, sie sei von so außergewöhnlicher Schönheit, da sie von Frauenhänden erschaffen wurde. Tatsächlich kämpften viele Männer auf den Schlachtfeldern des Ersten Weltkrieges als 1914 in einer französischen Fabrik die Lok mit der Betriebsnummer „231 K 22“ und dem späteren Namen „La France“ entstand und viele Frauen zwangsläufig die Arbeit ihrer Männer, Brüder und Väter übernommen hatten. Im Auftrag der damaligen Bahngesellschaft PLM (Paris-Lyon-Méditerranée) zog die legendäre Lokomotive über Jahrzehnte hinweg unter anderem die berühmten Luxuszüge „Train Bleu“ und „Flèche d’Or“ bzw. „Golden Arrow“.

Künstler und Maler, Komponisten und Literaten ließen sich immer wieder von den Dampflokomotiven der Bauart „Pacific“ inspirieren. Émile Zola beispielsweise schrieb 1890 den Roman „Die Bestie im Menschen“, der 1938 von Jean Renoir unter dem Titel „La Bête Humaine“ verfilmt wurde. Star dieses legendären Films ist eine französische Dampflok der Bauart Pacific. Der Schweizer Arthur Honegger komponierte 1923 seinen berühmten sinfonischen Satz „Pacific 231“, in dem er die Fahrt mit einer Dampflokomotive in Form einer Tondichtung musikalisch umsetzte.

Nach ihrer Ausmusterung im Jahr 1969 wurde die „231 K 22“ von einem englischen Privatmann erworben und in ein Museum nach Großbritannien verschifft. 1996 fand sie den Weg zurück auf den Kontinent und wurde zuletzt bis September 2016 im Süddeutschen Eisenbahnmuseum in Heilbronn ausgestellt.

Technische Daten

Bauart:	2'C1' h4v
Hersteller:	Chantiers de la Loire
Baujahr:	1914
Länge über Puffer:	23.960 mm
Gewicht:	164,7 t
Höchstgeschwindigkeit:	130 km/h
Leistung:	2302 PS (1693 kW)
Eigentümer und Leihgeber:	privat